

## RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1982

### CAUCA

#### Aspectos generales

La economía de este departamento mostró resultados poco favorables durante 1982. Es así como el sector agropecuario, líder de la región, creció a un nivel muy por debajo de la tasa de crecimiento registrada a escala nacional; la industria obtuvo algunos logros de importancia, especialmente en el campo de la producción de bandas transportadoras y leche pasteurizada; el sector de la construcción presentó síntomas de reactivación, mientras que el financiero se vio afectado por la crisis que sufrió el Banco del Estado.

#### Sector agropecuario

**Agricultura.** El sector agrícola, al igual que en el año precedente, se caracterizó por un bajo crecimiento, debido al comportamiento que presentaron los cultivos de café y yuca, los cuales, después de la caña para azúcar, son los dos más significativos en términos de producción.

El café, durante 1982, experimentó un leve aumento en el área cosechada, 2%, al totalizar 67.275 hectáreas, mientras la producción tan solo se incrementó en 0.7%, debido a fenómenos climáticos que hicieron descender los rendimientos a 650 kilogramos por hectárea.

La yuca fue el producto más afectado en 1982, ya que sus plantaciones fueron atacadas por la enfermedad "cuero de sapo". Por consiguiente, frente a 1981 se redujeron el área cosechada en más del 60%, los rendimientos en alrededor del 20% y la producción en 70% aproximadamente, la cual llegó a 36.000 toneladas.

El fique, uno de los cultivos tradicionales de la región, ha venido padeciendo una crisis inquietante, debido a la baja demanda de materia prima por parte de las fábricas de empaques, dada la sustitución paulatina de ese producto por otro de fibra sintética. Este fenómeno trae como consecuencia problemas de desempleo, pues se estima que alrededor de 15.000 familias campesinas derivan su sustento de ese cultivo. Lo anterior hizo que el área cosechada se recortara en 16% durante 1982, al totalizar 9.100 hectáreas.

La caña de azúcar es un cultivo de gran importancia en el departamento. Durante el lapso que se reseña su producción aumentó en 6%, al totalizar

2.432.148 toneladas, merced a una mejoría del 8% en los rendimientos, pues su área sembrada disminuyó 4%, al sumar 28.350 hectáreas.

Otros productos que se cultivan en la región son el maíz, soya, frijol, papa y plátano, cuya producción en promedio declinó en más del 60%, mientras el arroz y el sorgo triplicaron su volumen de producción.

**Ganadería.** De este sector la leche es el producto mejor aprovechado, debido a las amplias perspectivas que ofrecen su industrialización a nivel regional y el mercado del vecino departamento del Valle del Cauca. No obstante, su crecimiento se ha visto frenado por factores tales como la falta de una planeación y tecnología eficaces, los altos costos financieros y la inseguridad en las zonas ganaderas. La producción de este líquido se estimó en 750 millones de litros. Adicionalmente, se pasteurizaron 19 millones de litros de leche procedentes del alto Putumayo y Nariño principalmente.

De otra parte, el sacrificio de ganado en Popayán disminuyó 45% durante 1982, al pasar de 27.600 cabezas en 1981 a 15.285, consecuencia de la baja registrada en la exportación de carne en canal al Perú.

**Reforestación.** Los bosques cubren una extensión calculada en 31.233 hectáreas, de las cuales en 1982 se plantaron 3.209 de bosques comerciales, gracias al Fondo Financiero Agropecuario que suministró recursos crediticios por \$ 69 millones. Las extracciones de madera autorizadas por el INDERENA totalizaron 64.286 metros cuadrados, por un valor aproximado de \$ 42 millones.

#### Industria

La industria del Cauca se encuentra representada básicamente por el renglón de alimentos, el cual en 1980 generó el 51% del empleo, el 76% del valor de la producción industrial y el 63% del valor agregado de este sector a nivel regional.

A pesar del período recesivo por el que atravesó la industria, las encuestas realizadas en las seis más importantes fábricas de la región, exceptuando el grupo azucarero, arrojaron en la mayoría de los casos buenos resultados.

En cuanto respecta a la vinculación de nuevos capitales a la industria, el movimiento registrado fue mínimo, únicamente se crearon tres empresas y se incrementó capital en dos entidades por valor de \$ 19 millones.

## Construcción

La actividad edificadora en Popayán, en 1982, registró un avance notorio en contraste con 1981, hecho que denota reactivación en el sector, luego de un prolongado período de estancamiento. En efecto, la oficina de Planeación Municipal otorgó licencias para la construcción de 522 nuevas edificaciones que contemplan un área de 68.959 metros cuadrados, 103% por encima de la cifra registrada el año anterior. De dicha superficie el 91% se destinó a vivienda y el resto a oficinas, principalmente.

## Comercio

Durante 1982, este sector se caracterizó por la disminución en las ventas reales, aun en los meses de mayores ingresos. Es el caso del mes de junio, en el cual el índice de ventas del comercio al por menor, a precios constantes, con relación al mismo mes del año anterior, disminuyó cerca del 2%, situación que se agravó a lo largo del segundo semestre con variaciones negativas del 20% en septiembre y del 19% en diciembre. En cuanto al índice de ventas al por mayor a precios constantes, se inició el año con indicadores negativos, 52% en enero, para recuperarse luego a lo largo del año, y finalizar con un incremento del 3%.

## Precios y empleo

El índice de los precios de alimentos en la ciudad de Popayán aumentó entre diciembre de 1981 y diciembre de 1982 en 25% al por mayor, y en 21% en los expendios detallistas. Los precios mayoristas más afectados fueron los de hortalizas y tubérculos, que se incrementaron en 55% y 54%, respectivamente. En los minoristas el renglón de carnes y pescado experimentó la mayor variación positiva con el 32%.

Según estudios realizados por la Sección de Recursos Humanos del SENA, la composición de la población del Cauca se está modificando, con tendencia a disminuir la participación de los menores de 15 años e incrementándose la de aquellos que están en edad de trabajar, 15 a 64 años, fenómeno que, a su vez, incide en un aumento de la oferta laboral. Según la citada entidad, el departamento del Cauca empleó 98.036 personas en 1980 y se espera que este número llegue a 100.700 en 1985, guarismo que representaría un incremento del 3% durante el quinquenio. Por su parte, el desempleo ascendió a 16% en 1977, a 14% en 1980 y se calcula en un 14% para 1985.

## Actividad financiera

Con relación a 1981, las captaciones del sistema bancario en el departamento del Cauca se incrementaron 28% al totalizar \$ 2.888 millones, lo cual implica un descenso en el ritmo de crecimiento, ya que el período precedente había sido del 32%. Dentro de estas captaciones, los depósitos en cuenta corrien-

te participaron con 60%, los de ahorro con 20% y los certificados de depósito con 20%. Por su parte, la cartera creció en 16% al pasar de \$ 1.284 millones en 1981 a \$ 1.492 millones en 1982, la cual se orientó a fomentar principalmente las actividades agrícola, ganadera, industrial y de comercio.

Respecto a las corporaciones de ahorro y vivienda, los depósitos llegaron en 1982 a \$ 754 millones, cifra que representa un aumento anual del 80%. Por su parte, las colocaciones pasaron de \$ 277 millones en diciembre de 1981 a \$ 491 millones en diciembre de 1982.

En cuanto al crédito de fomento otorgado en 1982, éste ascendió a \$ 466 millones, de los cuales el 54% correspondió a PROEXPO, el 29% al Fondo Financiero Agropecuario, el 4% al Fondo Financiero Industrial y el 13% restante se canalizó a través del fondo ganadero.

## Situación fiscal

El presupuesto de rentas del municipio de Popayán fue determinado en \$ 502 millones y su ejecución real alcanzó los \$ 347 millones, es decir, el 69%.

En cuanto hace relación al presupuesto de gastos, éste tan solo se ejecutó en un 42%, pues de un total presupuestado de \$ 502 millones se legalizaron pagos por \$ 212 millones. De lo anterior se deduce que el municipio cerró vigencia con superávit presupuestal de \$ 135 millones, producto de enfrentar los gastos legalizados con los ingresos reales.

## Deuda pública

La deuda pública del municipio a finales de diciembre de 1982 ascendía a \$ 100 millones, los cuales corresponden a obligaciones contraídas con acreedores del país.

## GIRARDOT

### Aspectos generales

El desarrollo económico de esta región, integrada por sus zonas de influencia, Tequendama, Sumapaz y Cambao, depende básicamente del sector agropecuario. En 1982, la agricultura se vio afectada por una reducción en el área sembrada y en la producción de la mayoría de los cultivos, debido a las condiciones climáticas adversas que imperaron; a los altos costos de producción y a las dificultades en las operaciones de mercadeo, entre otros factores negativos. Por su parte, la ganadería sufrió los rigores del verano que afectaron las praderas, acentuando de este modo la crisis que venía sufriendo este importante renglón. Tal comportamiento del sector agropecuario repercutió en el desenvolvimiento de la actividad industrial, la construcción y el comercio en general al disminuir su ritmo de producción ante la insuficiencia de la demanda generada.

## Sector agropecuario

**Agricultura.** La actividad agrícola de la región comprende una variedad importante de cultivos entre los cuales sobresalen el algodón, el arroz, el maíz, el sorgo y el ajonjolí.

El algodón, al igual que en el resto del país, se desarrolló en condiciones desfavorables. El área cultivada apenas sumó 1.000 hectáreas y la producción totalizó 77.530 toneladas, cifras que, en contraste con el año anterior, reflejan disminución de alrededor del 90% y 15%, respectivamente.

El arroz fue el menos afectado por fenómenos de clima. En este año la superficie sembrada llegó a 3.266 hectáreas y la producción fue equivalente a 20.812 toneladas, guarismos con reducciones anuales del 19%.

El maíz es un renglón ampliamente cultivado en la zona. Sin embargo, la cuantificación del área sembrada es difícil debido a que sus siembras son de tipo tradicional, generalmente asociadas con otros cultivos. Según la superficie financiada por la Caja Agraria, ésta se calcula aproximadamente en 6.849 hectáreas, 66% menos que la existente en 1981, con una producción estimada en 55.202 toneladas.

El sorgo logró un avance anual del 68% en su área sembrada y de más de 90% en su volumen de producción, al totalizar 14.192 hectáreas y 31.000 toneladas, gracias a la eficaz asistencia técnica ofrecida a este cereal.

En lo atinente al ajonjolí, el área sembrada únicamente llegó a 167 hectáreas, cifra muy inferior a la de 1981, cuando se cultivaron 1.225 hectáreas. Su producción totalizó 28.599 toneladas.

El café se ha venido desestimulando en la región, debido a los elevados costos de producción que se presentan en la zona. En 1982 la superficie cultivada cuantificó 57.686 hectáreas, registrando una enorme baja en la renovación y nuevas siembras del grano.

**Ganadería.** En 1982, esta importante actividad enfrentó de un lado, escasez crediticia, limitando de este modo la inversión pecuaria y, de otro, debió soportar los rigores del clima que deterioraron los pastos. La población aproximada de vacunos llegó a 160.000 cabezas.

En cuanto a la ganadería para leche, ésta cuenta con un hato de 54.730 cabezas, de las cuales el 60% corresponde a la raza cebú y el 40% a cruces de Holstein, Pardo Suizo y Normando, principalmente. La producción lechera se calcula en 273.650 litros diarios, siendo el 70% consumida localmente y el resto procesada en las pasteurizadoras de Bogotá.

## Industria

El sector manufacturero de la región de Girardot, está constituido por la pequeña y mediana industria,

representado por los renglones de alimentos, bebidas y materiales de construcción, principalmente. Su desarrollo durante 1982 no fue ajeno a las dificultades de la industria en todo el país, pues también la castigaron los altos precios de las materias primas, la disminución en las ventas y la falta de nuevas inversiones. La encuesta realizada a veinte empresas principales de la región, indicó una disminución en el empleo del 13%, un incremento en los costos de producción del 20% y únicamente un crecimiento del 17% en el valor de las ventas. Por su parte, la inversión en el sector fue de \$ 1.1 millones y el consumo de energía eléctrica para usos industriales aumentó en 1.8%.

## Construcción

La actividad constructora en Girardot aprobó licencias por un área de 6.238 metros cuadrados, la cual significó una reducción del 27% con respecto a 1981. De la superficie registrada, el 72% se destinó a vivienda y el resto a oficinas, entre otros conceptos. El Instituto de Crédito Territorial entregó 483 unidades habitacionales, construyó y remodeló centros cívicos y otorgó 218 créditos para el mejoramiento de viviendas.

## Sector Comercio

**Comercio interior.** La actividad comercial en la ciudad de Girardot viene presentando una tendencia decreciente en el valor de las ventas, tanto en términos corrientes como constantes. El valor de las ventas del comercio en general, medido en términos constantes, disminuyó 12.3%. El comercio al por mayor decreció en 28.3%, afectando principalmente los renglones de maquinaria y equipo agrícola, textiles, prendas de vestir y productos farmacéuticos; en tanto que el minorista lo hizo en 4.3%, siendo los artículos de droguerías y perfumerías, vestuario, muebles y electrodomésticos, los que mayor descenso registraron.

**Comercio exterior.** Durante 1982 el valor total de las exportaciones ascendió a US\$ 27 millones, con incremento del 20% frente al año anterior. Estas ventas se encuentran constituidas básicamente por el café y en menor grado el algodón. En este año las exportaciones de café llegaron a 435.164 sacos de 60 kilogramos, 8% más que las de 1981, y los despachos de algodón se situaron en 1.931 toneladas, por valor de US\$ 0.3 millones.

## Actividad financiera

El crédito de fomento concedido por los fondos que administra el Banco de la República, presentó un saldo de \$ 752 millones al final del año. De este valor, \$ 734 millones correspondieron al Fondo Financiero Agropecuario y \$ 18 millones al Fondo Financiero Industrial.

Por su parte, la captación de recursos del sistema bancario presentó un aumento del 36% con relación

al periodo anterior. Estas captaciones registraron un saldo de \$ 2.121 millones al finalizar 1982. De estos recursos correspondieron a depósitos en cuenta corriente \$ 895 millones, certificados de depósito a término \$ 633 millones y cuentas de ahorro \$ 593 millones. En lo atinente a las colocaciones, éstas ascendieron a \$ 1.243 millones, superiores en 13% a las de igual fecha del año anterior. Del total de las colocaciones, \$ 1.101 millones correspondieron a cartera.

### Situación fiscal

El presupuesto de ingresos y gastos del municipio de Girardot en 1982, ascendió a \$ 254 millones. El total de ingresos recaudados superó los de la vigencia anterior en 18%, destacándose las rentas con destino especial, los ingresos tributarios y las contribuciones.

En cuanto al gasto se refiere, éste ascendió a \$ 141 millones, cifra superior en 20% a la de 1981. Del total anotado, se canalizó el 87% a funcionamiento y el 13% hacia la inversión.

### Deuda pública

En cuanto a la deuda pública interna correspondiente tanto al Municipio de Girardot como a las Empresas de Servicios Públicos al finalizar el año, presentó un saldo de \$ 22 millones. Por su parte, la deuda pública externa llegó a US\$ 0.8 millones y fue contraída por la Empresa de Teléfonos de Girardot.

## HUILA

### Aspectos generales

El comportamiento de la actividad económica del Departamento del Huila durante 1982 se caracterizó por una disminución en el ritmo de crecimiento de su sector más importante, el agropecuario, dado que el volumen físico de la producción se incrementó en 4%, mientras en 1981 lo hizo en 12%. Situación contraria se observa en el campo de la minería, gracias a las magníficas perspectivas que ofrecen las tareas de exploración y explotación petrolera. Por su parte, la industria, la cual se halla formada por la pequeña y mediana empresa, presentó una evolución positiva del 18% en su producción. A su turno la construcción señaló notable dinamismo, principalmente en el rubro de la vivienda. A su vez, el renglón financiero fortaleció su asistencia crediticia, al registrar el sistema bancario un avance anual del 38% en sus colocaciones. Por último, el comercio no mostró progresos reales, dado que el valor de las ventas medidas en términos constantes reflejó tasas de variación negativa.

### Sector agropecuario

**Agricultura.** El desarrollo del sector agrícola logró tasas de crecimiento positivas en 1982, aunque inferiores a las del año anterior. En efecto, el volumen de

la producción física se incrementó en 4.1% al pasar de 450.000 toneladas a 468.304 toneladas, mientras que en 1981 tal crecimiento había sido del 11.8%. Asimismo, el área sembrada aumentó 1.4% frente al 19.4% logrado en el periodo anterior. Factores de diversa índole determinaron estos resultados, entre los cuales es preciso mencionar los de orden climático, fitosanitario y de mercadeo.

El café, uno de los productos más importantes de la región, mantuvo constantes tanto el área sembrada como su producción, al registrar 56.000 hectáreas y 69.000 toneladas.

Debido a las enfermedades y plagas que atacaron el cultivo de arroz, al igual que las dificultades para su comercialización, el área sembrada prácticamente no se alteró, al totalizar 35.871 hectáreas y su producción llegó a 224.000 toneladas, con un leve crecimiento anual del 1.4%.

El sorgo, que ha venido sustituyendo al algodón, obtuvo una producción de 32.200 toneladas en 12.863 hectáreas, las cuales frente al año precedente muestran aumentos del 17% y 1%, respectivamente. A su vez, el plátano logró una producción de 75.300 toneladas en un área de 9.000 hectáreas, cifras superiores en 30% a las de 1981. Cabe anotar el caso del algodón, el cual tiende a desaparecer en el departamento, al llegar la superficie sembrada a 486 hectáreas, con una producción mínima de 900 toneladas.

Otros renglones que han alcanzado cierto significado dentro de la producción agrícola del departamento son: maíz, frijol, yuca, caña panelera y tabaco rubio que, en conjunto, representaron en 1982 una superficie cosechada de 17.700 hectáreas aproximadamente, con una producción de 55.700 toneladas.

**Ganadería.** Las condiciones climatológicas adversas para la agricultura, se tornaron favorables para la ganadería, toda vez que permitieron la disponibilidad de buenos pastos y agua suficiente en los hatos. Empero, disminuyó su población en 8%, al pasar de 1.085.900 cabezas en 1981 a 999.028 en 1982. El sacrificio creciente de hembras y el progresivo desplazamiento de la ganadería a las tierras de ladera, con las consiguientes bajas en las tasas de natalidad y deterioro en la calidad del ganado, son algunos de los factores que están repercutiendo en el comportamiento del sector. La extracción de animales a otros departamentos presenta una disminución del 17.5%, en tanto que el sacrificio de hembras se vio incrementado en 23.7%. En cuanto a la producción de leche, ésta fue de 258.669 toneladas en el año.

### Minería

La actividad minera del departamento comprende básicamente el petróleo. Se ha comprobado la existencia de importantes yacimientos en una extensión de 298.000 hectáreas, de las cuales se encuentran en explotación 73.800, es decir, el 25%, con

unas reservas calculadas en 192 millones de barriles. Quedan por cuantificar las reservas existentes en el 75% de la zona petrolífera que aún se halla inexplorada.

Durante 1982 la producción de petróleo crudo en el departamento fue de 13 millones de barriles, la cual significó un aumento del 34.7% frente al período anterior. Es importante destacar que en este año se iniciaron trabajos para la construcción del oleoducto Tello-Dina-Puerto Salgar y el poliducto Mariquita-Neiva, con una inversión conjunta de \$ 5.060 millones, obras que agilizarán y reducirán costos en el transporte del combustible.

De otra parte, existen ricos yacimientos de roca fosfórica con alto contenido de anhídrido fosfórico, cuyas reservas se estiman en 4 millones de toneladas. Para su explotación, se proyecta la construcción de una planta procesadora de termofosfatos con una inversión de \$ 433 millones, la cual iniciará con una producción de 50.000 toneladas anuales.

### Industria

El sector manufacturero del departamento está conformado por industria pequeña y mediana, la cual se halla representada principalmente por alimentos y bebidas. De acuerdo con los registros del Instituto de Seguros Sociales, el número de empresas disminuyó en 32 y el personal ocupado por la industria permaneció constante. Es de anotar que el consumo de energía eléctrica para usos industriales aumentó en 40%, en razón de un mejor aprovechamiento de la capacidad instalada, ya que en este año no se presentaron racionamientos de fluido como sucedió en períodos anteriores. En cuanto a la producción, su valor medido en términos corrientes, registró un crecimiento del 18% para 1982.

### Construcción

Una importante recuperación experimentó la actividad edificadora en la ciudad de Neiva durante 1982. De acuerdo con las licencias para construir, el área aprobada llegó a 50.053 metros cuadrados, cifra superior a la del año anterior en 85%. Es importante destacar que el 72% del área aprobada corresponde a soluciones habitacionales, principalmente de la clase media. En lo relativo al crédito dirigido hacia este sector, las Corporaciones de Ahorro y Vivienda asignaron mayores recursos, pues su saldo al finalizar el año llegó a \$ 263 millones, es decir superior en 60%.

### Sector Comercio

**Comercio interior.** El desenvolvimiento de la actividad comercial durante 1982 en la ciudad de Neiva, no presentó un balance satisfactorio. En efecto, el índice de las ventas del comercio en general en términos constantes disminuyó 1.6%. Si se desagrega el índice de las ventas, el correspondiente al

comercio al por mayor descendió en 1.9% y el minorista disminuyó en 1.5%. Las ventas más afectadas en el comercio al por mayor fueron las relativas a maquinaria agrícola y productos farmacéuticos, y en el minorista las ventas de cigarrerías y almacenes de repuestos automotores. Las ventas de textiles y vestuario en general fueron las que alcanzaron mayor dinamismo.

**Comercio exterior.** El 98% del comercio exterior originado en el Departamento del Huila, está dado por las exportaciones, las cuales en 1982 ascendieron a US\$ 18 millones, 51% más que el año pasado. Estas ventas están constituidas básicamente por café, cuyo volumen superior en 37%, llegó a 88.421 sacos.

Por su parte, las importaciones totalizaron US\$ 272 mil, guarismo superior en más del 30% al del año anterior.

### Actividad financiera

**Crédito de fomento.** Las operaciones de los fondos administrados por el Banco de la República presentaron un saldo al final de 1982 de \$ 836 millones, cifra superior en 43% a la registrada en igual fecha del año anterior. El 96% de estos recursos fueron canalizados hacia el sector agropecuario, y únicamente el 4% restante se dirigió a la pequeña y mediana industria.

**Bancos comerciales.** Al finalizar 1982 las captaciones del sistema bancario ascendían a \$ 4.769 millones, las cuales significaron un incremento del 50% con respecto a 1981. Los depósitos en cuenta corriente y los de ahorro son los componentes que mayor participación tienen dentro del total, 49% y 32%, respectivamente; los depósitos a término contribuyen con el 14% y el resto con el 5%. Por su parte, las colocaciones arrojaron un saldo de \$ 3.253 millones, con avance del 38%. El 97% de este saldo está constituido por cartera, la cual se ha dedicado a atender las necesidades crediticias de los diferentes sectores económicos.

**Corporaciones financieras.** Las captaciones de estas entidades llegaron a \$ 30 millones, en tanto que sus colocaciones lograron un saldo de \$ 148 millones, superiores en 110%.

**Corporaciones de Ahorro y Vivienda.** Las operaciones pasivas lograron especial dinamismo durante el año al alcanzar un saldo de \$ 435 millones, 57% por encima del logrado un año atrás. Por su parte, las operaciones activas llegaron a \$ 263 millones, con incremento del 60% con relación al saldo obtenido en igual fecha de 1981.

### Empleo

Durante 1982 se incorporaron a la actividad productiva 4.500 personas, de las cuales 2.492, o sea el 55%, correspondieron al sector oficial y el resto a la

actividad privada. De acuerdo con estadísticas del Seguro Social, el número de afiliados fue de 20.146 trabajadores, que representa un aumento del 9% en 1982. Por su parte, el sector oficial cuenta con una nómina de 17.853 empleados, que frente a 1981 significa crecimiento del 16%.

### Situación fiscal

Al concluir la vigencia fiscal de 1982 el Gobierno Departamental logró un superávit de \$ 259 millones. El total de recaudos fue de \$ 1.776 millones, siendo los ingresos corrientes el concepto con mayor participación, 87.6%. En cuanto al gasto se refiere, éste llegó a \$ 1.517 millones, correspondientes a funcionamiento \$ 606 millones, 39.9%; a gastos de inversión \$ 796 millones, 52.5%; y \$ 115 millones, 7.6%, a otros conceptos.

En cuanto al Municipio de Neiva, la ejecución de su presupuesto arrojó un superávit de \$ 51 millones, como consecuencia de un recaudo de \$ 278 millones, frente a un gasto de \$ 227 millones. Las rentas estuvieron dadas por \$ 229 millones de ingresos corrientes y \$ 49 millones de ingresos de capital. El gasto, por su parte, estuvo compuesto por \$ 90 millones para funcionamiento, \$ 81 millones para inversión, \$ 46 millones para transferencias y \$ 10 millones para atender el servicio de la deuda.

### Deuda pública

La deuda pública a cargo del Departamento del Huila al finalizar el año ascendió a \$ 155 millones, de los cuales correspondieron \$ 95 millones a deuda interna y \$ 60 millones al rubro de deuda externa. Por su parte, el Municipio del Huila para la misma fecha, contabilizó una deuda por \$ 53 millones, constituida en un 89% por crédito interno y el 11% restante por crédito externo. Las Empresas Públicas de Neiva presentaron una deuda pendiente por \$ 103 millones.

## TOLIMA

### Aspectos generales

Los resultados de la actividad económica del Departamento del Tolima, durante 1982, con respecto al año precedente, no fueron satisfactorios. En efecto, al revisar el comportamiento de sus diferentes componentes se encontró: El agropecuario, el cual contribuye con más del 45% en el valor de la producción regional, presentó cifras negativas, aunque se advierte recuperación en algunos de sus renglones. El sector industrial no registró evolución positiva en términos reales y la baja en la utilización de mano de obra fue significativa. Por su parte, en la actividad financiera el sistema bancario mostró un moderado avance de 9% en las captaciones, y descenso de 11% en las colocaciones. El comercio, como consecuencia del debilitamiento de la actividad productiva, sufrió una fuerte caída en sus ventas.

Sin embargo, la construcción durante este período recibió un gran impulso, principalmente en el renglón de vivienda.

### Sector agropecuario

**Agricultura.** La evolución del sector agrícola a partir de 1970 presenta dos etapas diferentes: hasta 1977 el área cultivada reflejó un crecimiento sostenido, al alcanzar en ese año una cifra de 400.000 hectáreas; a partir de 1978 se inicia una fase descendente, hasta totalizar en 1982 una superficie aproximada de 355.000 hectáreas. Diversas son las causas que han determinado esta coyuntura: Reducción en el margen de utilidad, dado que los precios pagados al agricultor, no compensan de manera equitativa los costos de producción; el desproporcionado aumento en el costo de la tierra; la tendencia creciente en el costo de los agroquímicos; problemas de mercadeo y vías de comunicación y la inestabilidad en los precios de los productos agrícolas.

El arroz, es uno de los cultivos de mayor ponderación en la región. Este producto se cultiva bajo la modalidad de riego, cuya infraestructura facilita su utilización de manera eficiente. El área cultivada en 1982 ascendió a 75.920 hectáreas, con un crecimiento en el año de 13%, debido en parte a la sustitución del algodón. La producción se determinó en 473.076 toneladas, superior en alrededor del 15%, y al mismo tiempo, significó algo más de la quinta parte de su producción a nivel nacional.

La producción del café, otro cultivo importante en el departamento, para 1982 se calculó en 125.699 toneladas con un recorte anual de 8%, como resultado de la baja productividad originada por factores meteorológicos. A su vez, la renovación de cafetales disminuyó ese año en un 3%, debido a los altos costos que genera este proceso.

El sorgo registró en 1982 una superficie cultivada equivalente a 53.277 hectáreas y una producción de 133.200 toneladas, guarismos superiores en más del 40% con respecto a 1981. Este incremento significativo obedece a la sustitución del cultivo del algodón por dicho cereal, cuya producción en ese año representó alrededor del 20% de la nacional.

El algodón ha venido declinando paulatinamente en la región, debido a factores tanto de orden interno como externo; en 1982 el área sembrada fue de 9.758 hectáreas y la producción llegó a 18.507 toneladas, con una disminución en el año de más del 70%. Estas cifras son las más bajas de las últimas dos décadas.

Otros cultivos de alguna importancia son: el plátano, ajonjolí, papa, cacao y caña panelera, los cuales en conjunto significaron una producción de 313.900 toneladas, con una disminución en el año de 25%. Por su parte, la producción de maíz aumentó en 24% y el frijol la mantuvo en 3.200 toneladas.

**Ganadería.** No obstante, las inmensas posibilidades que para el desarrollo de la ganadería ofrece el Departamento del Tolima, el hato ganadero llegó a 1.2 millones de cabezas aproximadamente, con disminución de 1.8%. Tal resultado obedece al sacrificio incontrolado de hembras, una alta tasa de extracción frente a tasas bajas de natalidad y alta mortalidad. La ganadería del departamento es predominantemente de cría. En cuanto a producción lechera, ésta fue de 75.209 toneladas durante el año.

### **Industria**

El balance del sector industrial para 1982 es desfavorable, toda vez que los subsectores de alimentos, metalmecánico, confecciones y de calzado fueron los más afectados por la insuficiente demanda y la competencia de productos importados, además de las dificultades en la disponibilidad de capital de trabajo y la carencia de recursos para la reposición de activos fijos. En cuanto a las ventas, éstas presentaron poco dinamismo, hecho que afectó la posición de liquidez de muchas empresas y se manifestó principalmente en un aumento en los inventarios de bienes terminados. Una estimación del valor de la producción a precios corrientes de la industria permite deducir que ésta creció únicamente 17%.

### **Construcción**

Este sector registró un especial dinamismo durante 1982, cuando se aprobaron licencias para 155.404 metros cuadrados con un incremento anual de 127%. De tal superficie, alrededor del 50% se dedicó a vivienda y el resto, 76.549 metros cuadrados, se destinó a la construcción de fábricas, oficinas y locales comerciales.

El Banco Central Hipotecario desarrolló una importante labor en el campo de la vivienda, al construir 312 unidades por un valor de \$ 266 millones. Así mismo, el Instituto de Crédito Territorial efectuó inversiones en el departamento por valor de \$ 129 millones, representados en lotes urbanizados, construcción de viviendas y préstamos para su mejoramiento. Mediante asesoría técnica de este Instituto. Por su parte, los préstamos otorgados por las Corporaciones de Ahorro y Vivienda contabilizaron un saldo de \$ 103 millones, al terminar el año.

### **Actividad financiera**

Al finalizar 1982, el sistema bancario en sus captaciones, alcanzó un saldo de \$ 3.423 millones, con aumento del 9% en año completo. De este valor, \$ 2.833 millones correspondieron a depósitos en cuenta corriente y \$ 590 millones se originaron en depósitos de ahorro y a término. En cuanto a las colocaciones se refiere, los préstamos y descuentos se situaron en \$ 4.246 millones, lo cual significó una caída del 11%.

Por su parte, en diciembre 31 de 1982, las Corporaciones Financieras registraron en sus captaciones, representadas en certificados de depósito a término, un saldo de \$ 394 millones, con incremento anual del 58%. A su vez, los préstamos otorgados aumentaron en 49%, con un saldo de \$ 591 millones.

### **Comercio**

El comercio de la ciudad de Ibagué presentó en 1982 un comportamiento negativo en el nivel de sus ventas. En efecto, el índice del valor de las ventas del comercio en general, en términos constantes, disminuyó en 9.5%. El comercio al por mayor descendió en 4.1%, en tanto que el minorista disminuyó en 15.8%, del cual la modalidad de ventas de contado registró la mayor contracción.

Tal comportamiento estuvo determinado por la creciente desocupación en los diferentes sectores productivos, la caída de la producción cafetera y algodonera, renglones que producen los mayores ingresos del departamento.

### **Situación fiscal**

La ejecución del presupuesto de ingresos del Departamento del Tolima en 1982, arrojó un recaudo de \$ 1.621 millones, con aumento de 15% frente al período fiscal anterior. Los ingresos tributarios representaron el 84% del total de recaudos.

Por su parte, los gastos se situaron en \$ 1.820 millones, cifra superior en 10% a la de 1981. Los egresos para funcionamiento constituyeron el 40% del total, representando un incremento del 135% con respecto a los del año inmediatamente anterior. Las erogaciones para transferencias y de inversión participaron con el 27% y 33%, respectivamente.